

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id... 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 NO SE VENDEN NUMEROS SUELTOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, 2ª línea... 0'20  
 En cuarta plana, id... 0'12  
 Comunicados, id... 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, sábado, 11 de Noviembre de 1882.

N.º 414.

## OBISPOS EN COMPETENCIA

Al de Teruel, todo paz, todo caridad, todo mansedumbre, que pone empeño y ahinco en hacer que cese la ruda pelea de los diarios clericales, le ha salido otro competidor de su mismo estado...

Y de mayores arrestos todavía: el obispo de Daulia.

Desde su residencia, más ó menos episcopal de Ciempozuelos, endereza el reverendo prelado, á su no menos reverendo compañero, una carta, de la cual no diremos que puede arder en un candil, porque hay en ella harito combustible para tan poca cosa. Lo indudable es que ha debido encender la sangre á los mestizos, y á los piadosos varones, que invocan paz, caridad y mansedumbre, en pró... de sus huesos.

Quisiéramos copiar íntegra la carta, porque es de oro, y de oro y azul se pone en ella á los obispos que han maltratado á *El Siglo Futuro* y han ensalzado la dichosa y ascendereada Union Católica.

Pero es fuerza contentarnos con trasladar solamente algunos párrafos. Ellos darán idea del tono desenfadado, del estilo nada tímido, del espíritu francamente carlista que en ese documento se dejan advertir.

Sólo el principio vale un tesoro:

«Muy señor mío, apreciable y querido compañero: Ayer llegó á mis manos por el correo un pliego de extraordinarias dimensiones. Contenia una carta que llevaba la firma de usted y un número de cierto periódico que yo no acostumbro á leer. He juzgado que tal vez el sobre había sido puesto para que sirviera como de disfraz al periódico, el cual sin disfraz no hubiera llegado á mis manos.

No extrañe, querido hermano, que yo sienta tanta repugnancia en admitir un periódico, que lleva el simpático y caritativo nombre de *Union*. Estamos en tiempos que se abusa tanto de la significacion de las palabras, que se buscan nombres para significar cosas que son enteramente contrarias á lo que el significado literal exigiera...»

A estas y otras indirectas por el estilo, sigue una especie de cuadro histórico de lo que era España antes de que se inventara la fórmula de neos y mestizos.

Hélo aquí:

«Había un partido que se llamaba, como se llama ahora, *liberal*, enemigo declarado, de lo que se entiende por el reinado de Jesucristo en la tierra, y había una gran mayoría de españoles, que, unidos y compactos en estrecho haz, anhelaban por aquel reinado y estaban dispuestos á procurarlo, prodigando su hacienda, exponiendo su vida, derramando su sangre, y á estos se les llamaba *tradicionalistas*. En medio siglo de revoluciones, de pronunciamientos, de discordias civiles, no se había podido introducir la desunion en las filas del compacto tradicionalismo; pero lo que la revolucion no pudiera obtener en cincuenta y más años, lo ha conseguido en poco tiempo la mal llamada *Union*...»

Viene luego una descripción de la sañuda guerra á que se entregan los tradicionalistas, por culpa solo por

culpa de la Union, y dirige el señor obispo esta severa admonicion á algunos de sus hermanos en Cristo:

«Ni ha respetado esta *venética* plaga la santa unidad de pensar y querer del Episcopado, Prelado ha habido en España, por otra parte bien respetable, que ha prohibido en su diócesis la lectura de cartas de otro Prelado, por cierto no menos respetable, con escándalo grave de sus propios diócesanos, que han ofrecido una pluma de oro á la víctima ilustre de las iras de su airado Prelado.»

Otro párrafo, y con este hay bastante para dar la medida del punto á que ha llegado el conflicto que, por miserias pasiones políticas, está acercando un escandaloso cisma en la iglesia española:

«Pero ya se vé, no todos tenemos el mismo modo de apreciar las cosas, y á usted le parece que consolará más al afligido pontífice meciendo al león para que no se despierte. Y para hacerlo de un modo más eficaz, se sube V. á la cátedra, llamada en tiempos más felices, del Espíritu Santo.—¡Oh cátedra santa, como se te desprestigia, sirviéndose de tí para otros usos que el que el hijo de Dios te había destinado!»

«Felizmente el venerable purpurado, que sabiamente rige los destinos de esta vasta archidiócesis, de Toledo, comprende mejor el modo de consolar al afligido Leon XIII. No le ha mandado un ejército que rompiera las cadenas que lo tienen cautivo, porque no le tiene á su disposicion; pero no ha dejado de levantar su autorizada voz para aconsejar á los príncipes de la tierra, que vuelen á poner en libertad al que saca de la esclavitud á las almas de los cristianos todos.

«Y ya que la ocasion se presenta, bueno será recordar que el venerable señor arzobispo de Toledo, sin necesitar de nadie que se lo recordase, ha hecho todo lo que se puede esperar de un padre que ama entrañablemente á sus hijos todos para hacer desaparecer en su vasta archidiócesis los escándalos que la falta de caridad está causando entre los buenos. Y lo que no ha podido conseguir el prelado propio, bondadoso, querido y respetado de todos, amigos y enemigos, si tiene alguno, el esperar conseguirlo un prelado que es tan extranjero en Madrid, en cuanto á jurisdiccion atañe, como los obispos de la China, ¿cómo se debe llamar, señor obispo de Teruel?»

(*El Liberal.*)

## CRONICA NACIONAL

De *El Liberal*:

El 4 recibió don Cándido Nocedal á sus adictos y partidarios, para celebrar el santo de D. Carlos de Borbon.

El papa láico recibió á sus siervos con la solemnidad propia del caso, y despues de recibir los humildes homenajes de estos, fué paseado en *sedia gestatoria* por toda la casa, sin perdonar la cocina y la despensa...

El pontífice salió despues al descansillo de la escalera para dar la bendiccion *urbi et orbi* con toda ceremonia.

Los carlistas rebeldes no tuvieron

besamano, pero se fuerou á comer al café Inglés.

Ese procedimiento sienta bien á cualquiera.

A propósito de él, trajo este suelto *La Correspondencia*:

«Tenemos entendido que en el mismo *restaurant* donde los carlistas *rebeldes*, como diría *El Siglo Futuro*, se congregan esta noche para conmemorar los días de D. Carlos, comerán tambien varios carlistas *nocedalin*os.»

A la hora en que escribimos estas líneas no sabemos que haya ocurrido desgracia alguna ni que haya intervenido aún el juzgado de guardia.

La partida carlista, anarquista ó lo que fuere, que se ha levantado en la provincia de Lérida lleva «un estandarte azul con borlas plateadas.»

¿Ha servido en alguna peregrinacion?

En los centros oficiales no se ha recibido ningun telegrama del gobernador de Lérida, sobre la direccion que ha tomado la partida que se levantó en la comarca de Balaguer, por lo que se cree que se ha disuelto.

Síntomas funestos para la fusion.

Leemos en un colega:

«Parece que el gobierno español ha oficiado á nuestro representante cerca de la Santa Sede encargándole ruegue al señor cardenal Jacobini llame la atencion de Su Santidad acerca de la famosa carta del obispo de Daulia, esperando de la poderosa autoridad y alta sabiduría del padre comun de los fieles el pronto remedio á las gravísimas complicaciones religiosas que amenazan sobrevenir en España.»

Síntomas funestos, repetimos.

Cuando el gobierno del Sr. Sagasta anda ya encomendándose á Dios y poniéndose bien con los clérigos, es que conoce que se le acaba la vida.

*Requiam aeternam dona eis. Domine.*

El colmo de la habilidad.

Supone *El Siglo* que el Sr. Nocedal ha dado órdenes secretas á sus amigos para que apoyen eficazmente la formacion de la izquierda dinástica, en la cual vé el representante de don Carlos, poderoso auxiliar para sus planes.

No hacíamos tan listo al órgano del general Martinez Campos.

Pero el peligro aguza las inteligencias y de un centralista hace un Machiavelo...

O Machiavelo, como se escribe ahora.

Acerca de la visita del señor don Angel Carvajal al jefe del Estado, evoca *El Progreso* recuerdos de diez años há.

Y son estos.

«Recordamos que allá por el mes de junio de 1872, se publicó una noticia igual, y efectivamente, pocos días despues de la visita hecha á palacio por el hábil y oportuno marqués se derrumbaba la situacion que seguía las inspiraciones del señor Sagasta.

¿Será el diputado demócrata el encargado de anunciar siempre la des-

gracia del jefe de los constitucionales?»

Estamos en la primera parte de la salutacion.

*Angelus Carvajalis nuntiavit Mariæ...*

Lo difícil es llegar á la segunda.

*Et concipuit de Spiritu Sancto.*

La fórmula de la izquierda dinástica, está llamada á representar un papel importante, en toda la extension de la palabra, dentro de pocos días.

Parece que un elevado personaje político, está decidido á visitar en breve, á otro personaje, más elevado todavía, con objeto de darle á conocer oficialmente el texto de dicho documento y de los trabajos que se han emprendido para organizar la nueva agrupacion política.

La otra tarde se citaban en el salon de conferencias del Congreso los nombres de varios senadores conservadores que no se hallan conformes con el criterio que mantiene el señor Cánovas del Castillo, respecto de la formacion de la izquierda dinástica, y se añadía con visos de fundamento que no secundarán en la alta cámara ni con sus votos ni con sus palabras los trabajos parlamentarios que tengan dicho fin. Entre los nombres que se citaban, recordamos el del señor de Torreañaz.

Mucho dudamos que haya dentro del partido conservador quien se atreva á manifestar su disentiimiento en cualquiera cuestion política con el Sr. Cánovas del Castillo.

En la Carrera de San Gerónimo fué el día 4 detenido un sujeto que al pasar el rey para la salve de Atocha, insultó al jefe de Estado Mayor con palabras que dirigía á grandes voces.

Se ha constituido en Nueva-York una junta, despues de haberse reunido los fabricantes é importadores españoles, con objeto de allegar recursos para aliviar las desgracias que los últimos temporales han ocasionado en Cuba.

Dicha junta, cuyo presidente es el señor don Isidro Pendas, secretario don J. J. Almirall, y tesorero don Antonio Gonzales, esperaba para comenzar sus gestiones, á que confirmara el correo de Cuba las noticias que el telegrama había transmitido.

La comision asturiana que ha de asistir á palacio cuando ocurra el alumbramiento de la reina, se compone de los señores conde de Toreno, marqués Pidal, vizconde de Campo-Grande, Ruiz Gomez, Olavarrieta, Pinedo y dos diputados provinciales.

Parece que el Gobierno y el señor Posada Herrera han sido derrotados al nombrarse esta comision.

Ha sido solemnemente derrotada en Asturias, la candidatura oficial, al procederse á nombrar la comision encargada de asistir á la presentacion del régio vástago.

Encabezaba la candidatura derrotada el nombre del Sr. Posada Herrera. Encabeza la candidatura victoriosa el nombre del conde de Toreno...

¿Y para ver tal situacion

Vino al gobierno la fusion?

Ahora resulta que en aquella peregrinación á Roma que organizaron y realizaron los señores Nocedal, tomaron parte liberales de todos colores y matices, buen número de libre-pensadores, y hasta una porción de espiritistas.

Lo cual nada tiene de particular... El fin justifica los *mediums*.

Sin duda cree *La Epoca* de escasa importancia los *meetings* como procedimiento para ganar la opinion electoral, pues que juzga más práctico pedir al Gobierno un cierto número de puestos, en la seguridad de que el Gobierno que es árbitro exclusivo en este asunto, no se los negará.

Dentro del criterio de *La Epoca* eso es una verdad innegable. A poco valer que un partido ó una persona, tenga, le bastará entenderse con el ministro de la Gobernación, llámese Romero Robledo, llámese Gonzalez, para obtener cierto número de puestos.

Eso es lo práctico.

Pero no es lo digno. Y nosotros solo debemos y queremos aconsejar lo digno á los partidos y á las personas.

El rey y otras personas de su familia estuvieron en el Senado, por tercera ó cuarta vez, á ver el famoso lienzo de Pradilla *La rendición de Granada*.

Parece que este cuadro de *La rendición* les gusta mucho.

¿Será una indirecta?

De *El Porvenir*:

No deja de ser curioso lo que á propósito de la izquierda dinástica ha publicado *Le Voltaire*, y transcribe un periódico madrileño en la siguiente forma:

«Tambien *Le Voltaire*, de Paris, gusta de echar su cuarto á espaldas en la famosa cuestion de la izquierda dinástica.

¿Y qué cosas dice *Le Voltaire*!

Léanlas nuestros lectores:

«El señor duque de la Torre goza todavía la dicha de tener por mujer á la más bella, la más inteligente y la más espiritual andaluza que ha alumbrado jamás el sol de España. ¿Su edad me pedís? Tiene eternamente veinte años. ¡Es inmortal!»

Hasta aquí nada tiene que ver esto con la izquierda dinástica; pero cumplido este galanteo, sigue diciendo *Le Voltaire*:

«Con ella, el hombre más importante del partido conservador, el señor Cánovas del Castillo, ha tratado extensamente la cosa en Biarritz, en una comida íntima, durante la estación balnearia. Con ella el general Lopez Dominguez establece los planes de sus batallas parlamentarias. Con la señora duquesa ha discutido el eminente juriconsulto Sr. Montero Ríos el punto jurídico-político, y encontrado la fórmula de «cómo puede pasarse de una Constitución á otra, con igual facilidad que la señora duquesa cambia de... traje. Con ella, en fin es preciso tratar en la actualidad los puntos más áridos de la alta y la baja política. Así puede decirse que si el famoso partido de la izquierda dinástica llega á formarse y entrar en los negocios públicos, esta victoria será la victoria de la señora duquesa. ¡Dichoso partido mandado por tan bella capitana!»

Como se ve, nada le falta ya á la izquierda, puesto que hasta la novela se ocupa de ella en tan pintorescas narraciones como la transcrita.

Por otra parte, no sería nuevo en España la intervención de las bellas, en las más áridas y trascendentales cuestiones de gobierno. Ejemplos de ello se ofrecieron en el anterior y en otros varios reinados.

La *Gaceta* oficial propinó al país una soberbia disposición. Está inser-

ta en el sitio de mayor preferencia del periódico, y con esto excusamos decir á nuestros lectores que se trata de un asunto interesantísimo.

¿De rebajar la contribucion? ¿De evitar las emigraciones? ¿De aliviar á los *mantenedores* del hambre?

Nada de eso. El precepto gubernamental ordena que el príncipe que nazca sea condecorado con el collar del Toison de oro, con el de la orden de Carlos III y con las grandes cruces de Isabel la Católica y San Juan de Jerusalén.

¿No les parece á VV. que son estos muchos collares y muchas cruces para un recién nacido?

¿Ni que se tratara de algun angelito de aquellos de la Edad de bronce, que derribaban un muro de un puñetazo!

Aguarden VV. que queda la segunda parte.

Si nace infanta, será *ipso facto* condecorada con una banda que llaman de damas nobles de la reina María Luisa.

Consideren VV. que, aunque dice una banda, pueden colocarse lo ménos cinco, pues tantas y más vueltas podían darse con ella á la criatura.

Dicho todo lo cual, confiamos en que VV. quedarán perfectamente satisfechos del curso de los astros, de la marcha de la humanidad y de todas las demás cuestiones que se relacionan con el próximo natalicio.

Después de haber leído los periódicos de provincias, se tiene alguna idea del deplorable estado del país y de la indiferencia del gobierno ante tanta calamidad.

En Málaga siguen circulando las proclamas incendiarias; en Barcelona continúa la subasta de los géneros y efectos embargados á varios contribuyentes, con protestas enérgicas de estos y sin que para adquirir los mencionados efectos se haya presentado ningun postor. Las partidas facciosas se aproximan á las puertas de la capital, alarmando al vecindario, que teme y espera mayores males. En algunas capitales de provincia aun no se han expuesto al público las listas electorales. En una dependencia de Murcia se ha cometido una irregularidad de 700 pesetas, etc. etc.

Y el gobierno, ante tantas calamidades solo teme, atiende y se preocupa de la izquierda dinástica.

Es un moribundo que, mas que en sus propios males, piensa en quien ha de heredar sus riquezas.

#### Fomento de las Artes

El doctor Letamendi, es, sin duda alguna, uno de los pensadores más originales que tenemos en nuestra patria y de los que revelan más raros conocimientos.

Demostrado lo tiene hace tiempo y anoche ofreció una prueba mas, disertando durante dos horas, acerca del tema *Las bellas artes como elemento de educacion*.

Era el objeto de la conferencia que explanó ante un público tan numeroso, como pocas veces se ha visto en esta sociedad, el manifestar los medios de aplicación de las bellas artes á la vida del hombre.

Partiendo de que este es industrial por su naturaleza y por el fin que persigue el doctor Letamendi, encuentra en todos los detalles de ella una aplicación constante del sentimiento artístico, innato en el hombre y del que depende la obra del progreso.

En seis partes dividió sus conferencias examinando arte por arte la aplicación que tiene, tanto en la vida moral como industrial, poniendo ejemplos prácticos á cual más originales.

La instruccion se consigue por el progreso del arte, decia el disertante y citaba el siguiente caso práctico, la

madre tiene primero al hijo, en el silencio, luego le demuestra su cariño cantando, despues recrea su vista y su espíritu en los espectáculos de la Naturaleza y despues pone en sus manos una cartilla,

Hizo una entusiasta defensa de la instruccion artistica y expuso una idea que merece consignarse.

Cuando fui presidente del Ateneo Catalan—dij—tuve la idea de establecer una escuela de mal gusto, en la que se enseñase todo lo raro y extravagante, y en especial todos los defectos de los mejores artistas para que los principiantes los estudiasen bajo la impresion que produce lo malo.

Después de tratar muchos puntos á cual mas interesantes, el orador terminó su disertacion defendiendo el progreso y manifestando que el perfeccionamiento en todos los órdenes, depende de que las generaciones derriben la obra de la antigüedad, para aprovecharse solo de los materiales que sean útiles.

Esto se consigue, decia el doctor Letamendi, por un procedimiento parecido al que emplea el anatómico para depurar los huesos que forman un cráneo; le llenan de habas y agua y hacen saltar los huesos cuando cuecen aquellas.

«Los hombres son las habas, necesitan impregnarse de una *dinamita liquida* que es la impresion para demoler el edificio de lo antiguo y acabar de construir el que represente la cultura moderna.»

Con estas ó parecidas palabras terminó el distinguido catedrático de la Universidad Central su notable conferencia repetidas veces aplaudida.

## MAHON

Para convencernos «El Bien Público» de que la creacion del Delegado especial del Gobierno en esta ciudad, es ventajosa, dice que nuestros amigos hicieron que se restableciese el Subgobierno de la isla, que fué suprimido el año 68.

Pues, precisamente por esto, decimos que la creacion del Delegado ha causado entorpecimientos y que la campaña administrativa del Gobierno Sagasta, solo ha traído perturbaciones, sin ventaja para nadie.

Nuestros amigos restablecieron el *Subgobierno*, que estendía su jurisdiccion á toda la Isla y tenía sus atribuciones bien marcadas en la Ley provincial antigua; pero no crearon tal *Delegacion*, cuyas atribuciones nadie conoce.

Asegura muy formalmente el colega que el art. 18 de la nueva Ley provincial concede *toda la autoridad gubernativa á los delegados, sin restriccion alguna*.

Hé aquí el art. 18:

«Cuando las necesidades del orden público ó otros sucesos extraordinarios lo hagan en su concepto preciso, podrá tambien el Gobierno nombrar Delegados especiales, con autoridad gubernativa, para poblaciones que no sean capitales de provincia.»

¿Qué ha querido decir «El Bien Público» con eso de toda la autoridad gubernativa? ¿Toda la autoridad del mismo Gobierno? Esto es no decir nada.

La autoridad en el orden administrativo corresponde al Goberna-

dor de la provincia en la forma que la misma Ley determina.

Luego lo gubernativo, queda reducido al orden público, que es lo que el artículo 18 expresa y nosotros hemos sostenido.

Confiesa el colega que el Delegado estiende su jurisdiccion á los demas pueblos de la Isla y que sin duda tendrá para ello facultad delegada de la autoridad que puede concedérsela.

Dispéñenos «El Bien Público»; cuando la ley es clara y terminante, no hay delegacion que valga porque nadie puede delegar lo que la ley no hace delegable. El mismo gobierno no puede disponer una cosa contraria á la ley, porque sino ¿para qué serviría esta? ¿Para qué servirían los cuerpos colegisladores? No pretenda defender lo insostenible, diciendo heregias administrativas.

Confiese el colega que la Delegacion es una rueda inútil en la máquina administrativa; y que los pocos asuntos de que tiene que entender podrian pasar á la Alcaldía, con lo que se ahorraría la nacion una buena cantidad cada año; y estos pacíficos habitantes se estarían en sus casas muy quietos y muy tranquilos.

Hasta los gobernadores de provincia han sido calificados en pleno Parlamento como una calamidad en España; y cuidado que esto no lo ha dicho ningun demócrata (no se alteren los nervios de «El Bien Público» con la palabra que tanto le alarma) sino el Sr. Candau, ex-ministro de la Gobernación y fusionista.

Luego, cuantas ménos calamidades haya.....

Ayer tuvo lugar en nuestro coliseo el estreno en esta temporada de la obra «Rigoletto», en la cual debutó el tenor ligero Sr. Mongini.

Nada diremos por hoy de la ejecucion de la ópera esperando oírla de nuevo antes de emitir nuestra opinion.

Solo podremos adelantar que el Sr. Mongini, es tenor no ligero sino ligerísimo: su voz por lo ligera, se evapora antes de llegar á los oídos del auditorio.

A bordo del vapor «Nuevo-Mahónés» serán embarcadas mañana con destino á Alcudia 2 cabezas de ganado vacuno.

Para el lunes á las doce de la mañana ha sido atentamente invitado nuestro Director por el señor Delegado del Gobierno en esta ciudad, con objeto de que asista á la constitucion de una junta que pueda allegar recursos con que auxiliar á nuestros hermanos de Cuba y Filipinas, cuya situacion es angustiosa.

Insertamos con gusto el artículo que, con el título «La Gimnasia», nos ha remitido nuestro ami-

go D. Eusebio Ferrer y sobre el cual llamamos la atención de nuestros lectores.

**A eso del mediodía de hoy** ha sido cojido un niño infraganti delito de arrojar piedras desde la Miranda é inmediatamente ha sido conducido por el municipal señor Blanco al cuarto de detenidos.

Bueno es que se aplique la debida corrección á esa tropa menuda, cuyas travesuras nos vemos con demasiada frecuencia obligados á señalar.

**Las listas definitivas de los electores** que comprende este distrito para la elección de diputados provinciales arrojan el resultado siguiente:

Mahon. . . . .	2.558 electores
Alayor. . . . .	705 »
Ciudadela. . . . .	1.214 »
Ferrerías. . . . .	159 »
Mercadal. . . . .	408 »
Villa-Carlos. . . . .	338 »

Total. . . . . 5.382 electores

**Dice «El Bien Público»** de ayer:

«Leemos en «La Correspondencia de España»:

«D. Rafael Prieto y Cáules, comisario que fué de España para la celebración del tratado franco-español, ha presentado la renuncia de la encomienda de la Legión de Honor, que le fué otorgada como recompensa de sus servicios.»

¿Nada se le ha ocurrido al colega agregar al anterior suelto? Pudiera haber añadido: «en cambio otros sujetos que ningún servicio prestan á su país solicitan y obtienen cruces que solo sirven para llamar la atención sobre la insignificancia de los que las usan.»

**La expedición americana** al polo Norte, emprendida por el steamer «Neptuno» ha terminado de un modo desgraciado, segun las últimas noticias recibidas de Atahfax (Canadá.)

Témese que este vapor no haya podido resistir la presión de los bancos de hielo que lo han rodeado á los 80° de latitud norte.

**Dicen de Vigo que la sardina** continúa sin aparecer por aquellas costas, causando esto notable paralización en muchos negocios y haciendo prever un infeliz invierno para los pescadores y otras innumerables personas que adquieren un jornal en las fábricas de salazon y escabeches.

**BOLSA DE MADRID**

Ayer 10 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior. . . . .	28'275
Id. Exterior . . . . .	00'000
2 por 100 amortizable. . . . .	00'000
Subvenciones ferrocarriles. . . . .	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	99'050

**BOLSA DE BARCELONA**

Ayer 10 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior. . . . .	28'125
4 por 100 amortizable . . . . .	77'500

Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	99'000
Banco Hispano Colonial. . . . .	80'750
Acciones ferrocarril Francia. . . . .	116'750
Id. Norte. . . . .	118'875
Id. Alicante. . . . .	106'500
Id. Orense. . . . .	40'500
Obligaciones Francia. . . . .	66'000
Id. Orense. . . . .	50'000

**SOCIEDADES**

Las funciones que se pondrán mañana en escena, son las siguientes:

Consey.—La zarzuela en dos actos «Marina», la zarzuela en un acto «El Vizconde». Baile de Sociedad.

Circo.—El drama en tres actos «Vivir y morir amando», la zarzuela en un acto «Picio, Adan y C<sup>a</sup>». Baile de Sociedad.

Recreo.—La zarzuela en tres actos «Robinson Crousöe». Baile de Sociedad.

Isleño.—La zarzuela en dos actos «El Postillon de la Rioja», la zarzuela en un acto «Los dos Carboners». Baile de Sociedad.

**Crónica marítima.**

**Buques despachados**

Día 11.—Para Barcelona vapor correo Nuevo Mahónés, cap. D. José Pons, con 22 trip., efectos y la correspondencia.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid, 11, 12'45 t.  
Mahon, 11, 3' 8 t.

Es completamente falsa la noticia circulada estos días, de que el Sr. Navarro Rodrigo se proponga manifestar en el Congreso, en cuanto se reanuden las sesiones, sus simpatías hácia el partido de la izquierda dinástica.

Háblase con insistencia de que se va á conceder una distinción nobiliaria, como recompensa de los servicios prestados á la monarquía, al general Martínez Campos.

Ha surgido una disidencia entre los republicanos que componen el partido federal, con motivo de la coalición electoral.

El ex-presidente de la República D. Estanislao Figueras ha sufrido una recaída; su gravísimo estado inspira serios temores.

**Anuncios preferentes.**

**Anton Pericon W**

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramírez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)  
D. José Ponseti, Castillo, 72.  
Café Dineret, Nueva, 1.

**RELOJES**

De las mejores condiciones, en Oro, Plata y Nikel, de Caballero y Señora (precios de Fábrica). Clases superiores.

Se suplica se vean los precios y las clases.

Fonda Central. Se pasa á domicilio.

**Subasta**

El día 22 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de las rncas siguientes:

1.º Una Estancia con noria llamada Sinia nova, con todas sus tierras, situada en las inmediaciones de Villa Carlos.

Y 2.º Dos casas contiguas situadas en Mahon calle de Deyá núms. 26 y 28.

Las condiciones y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

**COMUNICADOS**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Mahon 11 Noviembre 1882.

Muy señor mio y de toda mi consideracion: En el comunicado que en el día de ayer tuve el honor de dirigirme, refiriendo lo que me habia ocurrido con la Lotería de la casa de Isenthal y C.<sup>a</sup> de Hamburgo, tuve precision, para relatar hechos, de nombrar á los hermanos D. Juan C. y D. Miguel Parpal con quienes me entendi para la adquisicion del billete que premiado en una extraccion del año 77 no me ha sido posible cobrar; y como quiera que mi ánimo al dar aviso al público de lo que me habia ocurrido no haya sido inferir ofensa alguna á los mencionados Sres. Parpal cuya probidad y honradez me consta y es notoria, le ruego tenga á bien hacer pública esta manifestacion, á lo que le quedará agradecido su affmo. S. S. Q. B. S. M.—M. C.

**La Gimnasia**

Gimnasta de profesion, sin los menores ribetes de literato, no sera de extrañar, que al dirigirme á un público que en parte honra mi Gimnasio, único ante quien me atrevo á exhibirme, no será de extrañar, repito, que debute en periodista con una plancha. Gajes son estos del oficio, y á nadie debe chocarle, que si á cuentas vamos, hay muchos que, modestamente pensando, presumen hacer una plancha y.... ni aun resulta bien hecha.

Conste que no me dirijo á ningún aficionado y mucho menos á ningún político.

Y observo que todavía no he dicho nada, lo cual me contenta hasta cierto punto, pues veo con no menos placer que sorpresa, que estoy montado á la moderna, y que camino con el progreso.

Quería demostrar las inmensas ventajas que la gimnasia ofrece á la humanidad, y dado caso que el dicho progreso me lo permita, voy á intentar la realizacion de mi deseo, con la ayuda de Dios y la elocuencia de los aparatos de mi establecimiento.

Presidiendo el movimiento á la vida de los seres, la gimnasia debe recomendarse en primer término como agente principal en la educacion del hombre y de la mujer.

Un edificio sin cimiento, se hunde por la falta de base; la base que sos-

tiene la vida de los seres animados es la salud, y el sér por tanto que carezca de ésta, obtiene sin remedio una muerte prematura.

Por otra parte, la fuerza y la agilidad dan salud; por consiguiente, si la gimnasia por medio de sus ejercicios, da fuerza y agilidad, claro está, dando salud, da la vida.

Enumerar aquí las muchas y distintas enfermedades, que únicamente la gimnasia puede curar radicalmente, sería tarea hartó pesada; mas si alguien pone en duda la veracidad de tales asertos, puede convencerse, leyendo los tratados de gimnasia de S. Heber, Lladó, y de mi querido compañero Lopez Gomez, y otros que la explican científicamente.

Dispénsenme los padres de familia, si hiero su cariño paternal al decirles que ellos son, aunque inconscientemente, la causa de que sus queridos hijos sufran la mayor parte de las dolencias.

Todo su esmero lo ponen en educar la inteligencia, sin cuidarse para nada de la educacion física, que es precisamente la que ha de sostener aquélla; el resultado es funestísimo, puesto que, cuando el hombre podia disfrutar de los beneficios que le proporcionase una carrera (si es que llega á concluirla) se encuentran llenos de enfermedades que lo precipitan espantosamente al sepulcro.

¿Qué razon existe, para que el pobre obrero, comiendo pésimamente, vistiendo peor y durmiendo de igual manera, disfrute generalmente de mucha más salud que las personas bien acomodadas, que tienen al alcance de su mano magníficos alimentos y excelentes ropajes para cubrir sus carnes? El que los primeros hacen ejercicio y las segundas no: advirtiendo que la clase trabajadora, ejecuta ciertos movimientos que, hijos de la excesiva continuacion, les perjudica notablemente, en atencion á desarrollarse ciertas regiones á expensas de otras.

La mujer, el sér encargado por la Providencia de darnos la vida, aquella que en este mundo tiene la santa mision de dulcificar nuestras penas, la madre cariñosa de nuestros hijos, está por completo olvidada en este ramo de la educacion, permitiéndole que las ridiculas modas por un lado y el quietismo forzoso por otro, la conviertan en seres débiles y enfermizos, que se rompen al menor soplo de la naturaleza. Si los padres no tenemos salud, ¿podremos darla á nuestros hijos? Imposible.

Es preciso que se tenga muy presente, con objeto de que se pierda toda prevencion en contra de la educacion gimnástica, que ésta se divide en tres partes: la 1.º, ó sea la higiénica, ejercita todo nuestro organismo, sin que el alumno sufra la más leve molestia y sin que se esté expuesto al más simple contratiempo, pudiendo dedicarse á ella lo mismo el niño que el anciano y un sexo que otro.

La 2.º, ó sea la militar, es aquella que tiende á ser útil á la milicia y á sus semejantes, en atencion á la rudeza de sus ejercicios, tales como el escalamiento, bien por cuerdas, perchas, muros, etc., saltos y otros tantos que sería prolijo enumerar.

La 3.º, ó sea la artística, es el complemento de la fuerza y la aptitud unidas al valor, como lo prueban los trabajos que se hacen en los circos. Expuéstos son los trabajos que se ejecutan en la 2.º; mas en esta última son muchísimo más, pues es imposible que el que se dedique á estos últimos no sufra contratiempos, en los que expone con mucha facilidad la vida.

Por lo expresado, se comprenderá perfectamente lo inocente de la educacion higiénica, que es precisamente la que me propongo recomendar á todo el mundo, pues todos más ó menos necesitamos de ella.

Sentiria no haber llevado al ánimo de mis lectores la convicción profun-

da de lo útil de esta enseñanza, pero el mal será para ellos.

Por último, no puedo menos, hablando de la gimnasia, de recordar con veneración y respeto los nombres ilustres de D. Fernando de Gábril y Ruiz de Apodaca, de D. Manuel Becerra y Bermudez y del Excmo. señor Ministro de Fomento, Albareda, quienes con un amor á la patria de que por desgracia se dan pocos ejemplos, propusieron y declararon oficial la educación citada, que tantos beneficios está llamada á reportar en nuestro país.

Eusebio Ferrer.

NOTA de las reses sacrificadas el día 9 en el Matadero público de esta ciudad

Nombre de los cortantes	Clase de reses	Propiedades de donde proceden	Peso Kilógrs.
Pedro Junquer.	1 cerdo	Juana Vandrell	89'
Miguel Mercadal.	1 ternera	Creu Ramis	120'
Id.	1 ternero	Huerto Calamporté	99'
Id.	1 ternera	Id.	80'50
Miguel Sbert.	1 vaca	Jaime Vacarises	158'
Id.	1 cerdo	Miguel Triay	59'50
Id.	2 carneros	Biniencolla	13'
Viuda de Andreu.	1 cabra	Bellamirada baix	6'
Bartolomé Sintés Mir.	1 cerdo	Son Cremat	58'50
Jaime Sintés Gomila.	2 carneros	Matxaniet	16'
Poncio Jover.	1 cerdo	Palma	59'50
Id.	1 ternero	Versenet	172'
	14		931'

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Martin, obispo y confesor.

CULTOS.

Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en San Antonio.

SANTO DE MAÑANA.

El Patrocinio de Nuestra Señora.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 39 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 49 m. de la T.  
LUNA.—Sale á las 6 h. 50 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 40 m. de la T.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

Administración principal de Loterías N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 16 de Noviembre de 1882.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
18 . . . . . de 2.500 . . . . .	45.000
1.288 . . . . . de 300 . . . . .	368.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterioral del premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.000 id. para el premio segundo. . . . .	2.000
<b>1.254</b>	<b>569.400</b>

Mahon 7 Noviembre 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Casino del Consey

Funcion para el domingo próximo 12 del corriente: 1.º La zarzuela en 2 actos *Marina*. 2.º La zarzuela en un acto *El Visconde*. Y 3.º Baile de Sociedad.—P. A. de la C. R.—El Secretario, S. Pons.

**Subasta** El día 17 del actual á las once de la mañana se venderá en licitación privada, á voluntad de sus dueños, la casa núm. 13 de la calle de la Arravaleta de esta ciudad. Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons.

Aritmética Mercantil

TEÓRICO-PRACTICA

por

D. Juan B. Ponseti Cardona, profesor de Contabilidad comercial y Teneduría de libros en los principales colegios de Barcelona, Director propietario que fué del Colegio Mercantil de Barcelona, etc., etc.

Se halla de venta en esta ciudad al precio de 1'50 plas. ejemplar, en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

A cedadería del Sr. Noguera, que se hallaba interinamente establecida en la calle de las Moreras, n.º 2, se ha trasladado á la antigua casa que ocupaba, Adrover, 25, al lado de la Casa Fonda. En dicho establecimiento se ha recibido paja de maíz de este año, la que se vende á un precio módico.

159

Gran Gimnasio Higiénico

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, HANNOVER, 37

Siguen abiertas las clases para señoritas á cargo de una profesora Las señoras que tengan gusto de ver como se dirigen las citadas clases, pueden pasar al Gimnasio de 11 á 12 de la mañana todos los días laborables.

Retribuciones: Caballeros, 20 rs. vn. mensuales. Señoras, 30 rs. id. id.

AVISO IMPORTANTE

SOCIEDAD DE DEPÓSITOS Y AMORTIZACIONES

Quedando solo algunos carnets de Bonos de la Série G que como se sabe debe ser amortizada durante cuatro años, las personas que deseen aprovecharse del sorteo del 30 de Noviembre han de procurar adquirirlos en Mahon, casa del Corresponsal D. P. Valls, Castillo, 43.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carreteras, 39, principal, Madrid.

En Mahon: Farmacia de Bofill.



NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Medicamento infalible para la curacion de la Sordera por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demas enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompsom de New-York—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Doctor Charles Tompsom, 57 Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter del Hospital Central de New-York ha administrado el *Contra Sordera* á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el *Contra-Sordera* es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe del 13 de Abril 1876. Su forma de pastillas y sabor agradabilísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 reales.

**Advertencia.**—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas de que ha sido víctima este Medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España D. F. de Mateos, Aldana 12 principal en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

A 30 céntimos quintal, se encuentran todos los días de 9 á 12 en el almacén frente la Consigna, leña apropiada para chimeneas, coladas, etc.

Revolucion en el arte de afeitarse

EN 3 MINUTOS se afeita uno á si mismo mejor que el mas habil barbero.

NAVAJA DIAMANTE

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO

Este bello y maravilloso aparato (el mas perfecto) permite á toda persona, aun sin estar á ello acostumbrada, afeitarse con perfeccion y rapidez sin riesgo de cortarse, aun cuando se hallase agitada por un temblor nervioso ó fuese ciega.

Imposible es dar en un anuncio completa idea de las extraordinarias ventajas de este maravilloso invento.

No confundirlo con aparatos similares que se venden á bajo precio y que no tienen ninguna de las ventajas de la Navaja Diamante.

Remitiendo una Letra de 6'50 francos á M. GUILLOT, 176, rue du Temple, Paris, se recibe el aparato franco de portes.

(Envios para la venta al por mayor) Se ruega que al hacer el pedido se indique en qué periódico se ha leído el anuncio.

**Para vender** Lo está un gu- si casi nuevo de 24 palmos de largo, con dos velas, remos y demas arreos propios.

En Villa-Carlos calle Mayor núm. 60 darán razon.

Atencion

Se advierte á los Sres Jefes y Oficiales de la Escuadra y de los otros Cuerpos del ejército, que en el establecimiento del guarnicionero de la Real Casa D. Francisco Simarro, ademas de todos los efectos militares y de viaje, tiene depósito de galones y botones de todas las órdenes.

12, Moreras, 12

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para mañana domingo 12 Noviembre 10.ª de abono 2.ª serie

La tan aplaudida ópera en 4 actos, del Mtro. Verdi:

Rigoletto

A las 8.

Precios de costumbre.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.